

Rhins m'ont servi de base pour construire ma carte générale dans laquelle j'ai essayé de résumer les travaux récents concernant la géographie de l'Asie centrale, notamment ceux de MM. Bonvalot et Henri d'Orléans, Pievtsof, Roborovsky, Bogdanovitch, Kozlof, Younghusband, Bower, Rockhill, Obrouchtchef, Littledale, Potanine, Soulié, M^{rs} Bishop, et de les coordonner avec les travaux antérieurs de Prjévalsky, Kouropatkine, Regel, Johnson, Trotter, Desgodins, Gill, Baber, Groumgrjémaïlo, Szechenyi et Kreitner, des pandits Nain Singh, Krishna, Kishen Singh, D., L., n° 9, G. M. N., du lama W. G., etc. Les données des explorateurs modernes ont été complétées par celles que fournit l'atlas chinois de la dynastie actuelle. La carte de l'Asie centrale a été ainsi entièrement refondue d'après les originaux, tâche difficile et longue, mais dont la nécessité s'imposait. La partie occidentale, le Pamir et les environs ont été empruntés principalement aux cartes officielles des gouvernements russe et indien et à celle publiée dernièrement par M. G. N. Curzon.

Pour les régions peu connues du Tibet et pour lesquelles on n'a point de position d'une exactitude indiscutable, je ne me suis écarté des conclusions données par Dutreuil de Rhins dans son « Asie centrale » que très rarement et avec la plus grande prudence. La modification que j'ai fait subir à la position de Si-ning a nécessairement amené quelques changements dans les parties qui en dépendent. Ainsi Djoung a été rapporté à Si-ning, en conservant la latitude $36^{\circ}16'$ telle qu'elle ressort des travaux de Prjévalsky. Portant 415 kilomètres au S. 06 O. j'ai obtenu pour cette localité une longitude de $94^{\circ}40'1$. Cha tcheou et Ta-tsien-lou sont deux points dont il importe avant tout de fixer la position. Pour la première de ces deux villes, j'ai pris la moyenne entre les longitudes données par les voyageurs les plus autorisés, c'est-à-dire Carey, Kreitner et

1. D'après les itinéraires de Prjévalsky, Djoung serait situé à $14'$ à l'est de Cha tcheou, soit par $94^{\circ}47'$; d'après l'itinéraire du pandit A-K, il serait situé à $18'$ à l'ouest de Gyé-rgoun-do, soit par $94^{\circ}29'$; la moyenne est $94^{\circ}38'$.